
ASOCIACIÓN DE MAYORES DE LA UNIVERSIDADASOCIACIÓN DE MAYORES DE LA UNIVERSIDAD  
DE LA EXPERIENCIA DE ZARAGOZADE LA EXPERIENCIA DE ZARAGOZA

Edición y Maquetación: Juan Pagán Sancho

C o n t e n i d o sC o n t e n i d o s

• Páginas 1 a 3..........Editorial e Información general de actividades de la AMUEZ
• Páginas 4 a 7..........Entrevista a Don Manuel José López Pérez, Rector de la 

                                 Universidad de Zaragoza          
• Página 8 y 9............Cómo mirar el arte abstracto
• Páginas 10 y 11......Tormentas en el mar
• Página 12…………..Poemario
• Página 13 y 14. ......Escena aragonesa al natural
• Página 15 y 16........Envejecer bien según el médico
• Página 17...............Cuaresma y Semana Santa
• Página 18…………..Buenas noticias
• Página 19…………..La felicidad que la UEZ – AMUEZ  proporciona

EDITORIAL

abiendo transcurrido las dos terceras partes del presente Curso Lectivo,  2015-2016, y en  
vísperas  de  las  vacaciones  de  Semana  Santa,  cabe  resaltar  con  notable  satisfacción,  las  

numerosas  actividades  culturales,  institucionales  y  de  ocio  que  la  Asociación  de  Mayores  de  la  
Universidad de la Experiencia de Zaragoza (AMUEZ), ha llevado a cabo en este segundo trimestre para  
ponerlas  a  disposición  del  conocimiento  y  disfrute  de  sus  socios/as,  contribuyendo  a  elevar  su  
compromiso y participación que, en definitiva, es el alma y la esencia que debe perdurar en la AMUEZ  
para aumentar su grandeza, día a día,  y prolongar su existencia. 

H

n efecto,  los componentes de la Junta Directiva de la AMUEZ, responsables de las visitas  
matinales  a  museos,  centros  públicos  y  privados,  civiles  y  militares,  palacios,  empresas  

privadas  aragonesas,   de  alto  nivel  comercial,  etc.,  han  realizado  una  labor  encomiable,  pleno  de  
compromiso y capacidad organizativa. Baste recordar que, desde Enero a Marzo del actual, se habrán  
realizado no menos de 20 visitas culturales guiadas, algunas de las cuales se han repetido ante las  
solicitudes  de  los  alumnos/as  deseosos  de participar,  por  los  comentarios  favorables  de quienes  les  
precedieron.

E

n el  mes de Febrero pudimos disfrutar del viaje cultural a  Olite y Tudela,  auténticamente  
delicioso y enriquecedor. Muestra de ese “encanto” lo manifiesta, como ella sabe, nuestra  E
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compañera Aurora Alamán, en la última página de este boletín. Como era de suponer, el mismo viaje se  
repitió una semana después, siendo la organización de ambos, modélica por parte de los compañeros de  
la Junta, responsables de viajes.

 para el  día 12 de Marzo ya se ha cerrado el primer viaje cultural a Sádaba, Uncastillo y Sos  
del  Rey Católico.  Los  compañeros/as  que  tengan  la  fortuna  de  asistir  a  ese  viaje,  se  

encontrarán con la agradable sorpresa de ver las calles y plazas de la localidad de Sos, engalanadas y  
transportadas a la Edad Media, pues se verán inmersos en la celebración del “Nacimiento de un Rey”,  
al cumplirse el 10 de Marzo el quinto centenario del nacimiento del rey Fernando II de Aragón. Ya nos  
contarán.

Y

an sido muchas las actividades realizadas por la AMUEZ durante el año 2015, cuya memoria  
será puesta en conocimiento de los socios en la Asamblea anual de la Junta Directiva, que se  

convocará en su momento.
H

or el aula de la Facultad de Medicina, han pasado insignes personalidades de la Universidad  
que han vertido en sus conferencias, su sabiduría sobre temas muy variados de sus respectivas  

especialidades,  con  una  gran  asistencia  de  compañeros/as,  para  mayor  satisfacción  de  los  
organizadores, tanto de la UEZ como de la AMUEZ. Temas como el de Oriente Medio, clave para la paz  
mundial, pasando por la repercusión de la guerra de la Independencia en Utebo, o las excelencias del  
aceite de oliva, “oro líquido”.

P

a convivencia entre los socios se debe también, en gran medida, al compromiso y entusiasmo de  
los compañeros/as encargados de las secciones de Ajedrez y Teatro, reservándonos esta última  

actividad cultural más de una sorpresa, pues nos consta que están realizando una gran labor para llevar  
a buen puerto alguna representación teatral de alto nivel, para fin de curso. Solamente un ruego: que sus  
contrastadas capacidades artísticas puedan desarrollarse en en el escenario adecuado que se merecen.

L

a presentación del libro,  “Cafés de Zaragoza. Su biografía. 1797-1939,” escrito por nuestra  
profesora  Mónica Vázquez, fue todo un éxito de asistencia de los socios, a sabiendas de la  

capacidad comunicadora de Mónica, su simpatía, su entusiasmo y calidad intelectual.
L

n el presente trimestre, el Club de Lectura presentó el segundo libro recomendado para su  
lectura y posterior debate con su autora. En esta ocasión, podemos afirmar que el éxito de  

elegir  la  novela,  “Palmeras  en  la  nieve”,  de  Luz  Gabás,  desbordó  todas  las  previsiones  de  los  
responsables del citado Club. Se vendieron 70 ejemplares, teniendo en cuenta que más de 40 socios no lo  
adquirieron porque lo habían leído con anterioridad. La participación fue masiva en las tres sesiones  
programadas  para  debatir  el  contenido del  libro,  desde  varios  puntos  de  vista:  La intervención de  
nuestro profesor del cine, Fernando Sanz, magnífica; la del crítico literario, Antón Castro, espectacular  
y la presencia física de la autora, Luz Gabás congregó a muchísimos compañeros/as, que abarrotaron el  
Aula 1, como pocas veces se ha visto.

E

l tercer libro, recientemente adquirido por los socios se titula: “El silbido del arquero”, de la 
joven zaragozana,  Irene Vallejo Moreu, gran conocedora de la novela clásica. El libro, que  

juega entre la Historia y la leyenda, nos traslada a la época tras la batalla de Troya, y la huida de los  
supervivientes de la derrota, a Cartago, con un estilo literario muy bello y muy poético, utilizando los  
personajes un lenguaje asequible y actual. La sesión con el profesor de Historia Antígüa,  D. Gabriel 
Sopeña,  se producirá el próximo día 5 de Abril, primer día de clase, tras las vacaciones de Semana  
Santa, y la visita de la autora, Irene Vallejo, el día 7 del mismo mes de Abril.

E

a AMUEZ y, concretamente, el responsable del Club de Lectura, se sienten muy agradecidos,  
honrados y y reconfortados hacia sus socios/as,  por la alta participación y colaboración en los  

objetivos que se deben mantener para seguir avanzando en cantidad y calidad en la recomendación y  
presentación de las obras literarias.

L
n otro orden de cosas, desde CAUMAS (CONFEDERACIÓN ESTATAL DE ASOCIACIONES Y  
FEDERACIONES DE ALUMNOS Y EXALUMNOS DE LOS PROGRAMAS UNIVERSITARIOS  

DE MAYORES) nos informan de la puesta en marcha del proyecto  Agora-Tecnología dedicado a la  
comunicación e información TIC. Este proyecto consta de una serie de cursos enfocados a poder conocer  

E
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todas las aplicaciones que estas tecnologías nos proporcionan y que se pueden seguir directamente desde  
casa.  Se  trata  de  EMISIONES en  DIRECTO  a  través  de  INTERNET donde  también  se  podrá 
preguntar  al  interviniente  de  las  dudas  que  se presenten.  Para inscribirse  hay que  hacerlo  en  esta  
dirección:http://caumas.org/agora-tecnologia-cursos/

a se han publicado las listas de admitidos para participar en las  IV Jornadas culturales que 
cada año organiza la UEZ. En esta ocasión, el último día de Marzo y los dos primeros días de  

Abril, los alumnos/as se encontrarán con...Barbastro. Son jornadas de convivencia y confraternización,  
donde las actividades culturales, las visitas y las conferencias impartidas por los profesores y guías  
adscritos a estas jornadas, las hacen ser altamente instructivas e inolvidables.

Y

l pasado día 1º de Febrero se abrió el plazo de presentación del V Concurso de relatos, “Una 
experiencia, una vida”, para finalizar el día 15 del próximo mes de Abril. Desde estas líneas,  

animamos a compañeros y compañeras a participar en esta maravillosa aventura de contar experiencias  
vividas, reales o imaginarias, y dar rienda suelta a tantas inquietudes literarias que nos consta , existen  
entre  nosotros.  Deseamos,  pues,  una  muy  amplia  participación,  sabiendo  que  todos  los  relatos,  
premiados y no premiados, se publican en nuestra página web.

E

 s de suma importancia destacar que la UEZ ha alcanzado un acuerdo con el Ayuntamiento de  
Huesca para ofrecer una interesante serie de actividades culturales a todos los ciudadanos de  

la ciudad hermana. Ni que decir tiene que en este acuerdo participa la Asociación de Mayores de la  
Universidad de la Experiencia de Zaragoza (AMUEZ), de tal suerte que, a lo largo del presente mes de  
Marzo, y hasta finales de Mayo, se darán cita diferentes ponentes para dar conferencias y presentar  
libros.

E

inalmente, os invitamos a asistir el próximo día 17 del presente mes de Marzo, a las 19,15  
horas en el Aula 1, a la presentación de la página web de la AMUEZ, en la que se explicará su 

contenido,  cómo  navegar  por  ella  para  encontrar  todo  lo  que  se  publica.  Se  pretende  que  dicha  
herramienta se convierta en el medio de información fácil y eficaz para estar al corriente de todas las  
actividades de la Asociación. 

F

na vez más nos apresuramos a lanzar el mismo llamamiento: el  Boletín Informativo es una 
ventana  abierta  a  la  colaboración de  sus  asociados,  enriqueciendo su  contenido con sus  

inestimables aportaciones: con las vuestras.  ElEl BOLETÍN INFORMATIVO ES DE TODOS Y PARABOLETÍN INFORMATIVO ES DE TODOS Y PARA  
TODOS.TODOS.  

U
Por todo ello, MUCHAS GRACIASMUCHAS GRACIAS 

n vísperas de la Semana Santa, la  
Dirección de la  AMUEZ desea de  

corazón a todos los alumnos y asociados,  
una  magníficas  vacaciones  llenas  de  
ilusión, vivencias, salud y esperanza 

E

ota final.- Los socios de la AMUEZ 
que  no  dispongan  de  correo  

electrónico,  podrán  pasar  por  las 
oficinas, los jueves, en horario de 11,00 
a 12,00 horas, en Calle Franco y López,  

4.- Código Postal: 50005, donde se les facilitará el correspondiente Boletín Informativo, en 
papel impreso.

N

simismo, en la  página web de la AMUEZ y en el  “Rincón de Amuez” de la UEZ, 
figuran los nombres de los  integrantes  de la Junta Directiva de la AMUEZ, y sus  

comisiones asignadas, así como los nombres de los Delegados de cada curso, que atenderán 
A

Página 3 de 19

http://caumas.org/agora-tecnologia-cursos/


cualquier consulta que preciséis.

ENTREVISTA CON EL RECTOR MAGNÍFICO DE LA 
UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

La AMUEZ, conversa con D. MANUEL JOSÉ LÓPEZ PÉREZ

  ASOCIACIÓN DE MAYORES DE LAASOCIACIÓN DE MAYORES DE LA  
UNIVERSIDAD     DE LAUNIVERSIDAD     DE LA  

EXPERIENCIA DE ZARAGOZAEXPERIENCIA DE ZARAGOZA

La Asociación de Mayores  de  la  Universidad de la  Experiencia  (AMUEZ)  se  siente  muy 
honrada al haber aceptado la presente entrevista,  el Rector Magnífico de la Universidad de  
Zaragoza, hoy en funciones, D. Manuel José López Pérez.

Nuestro Rector, melillense de nacimiento, es catedrático de Bioquímica y Biología Molecular,  
con destino en la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Zaragoza, Licenciado y Doctor  
en Farmacia por la Universidad Complutense de Madrid y, para nosotros, privilegiados alumnos  
más mayores, profesor eminente de asignaturas de su especialidad, en cursos que se imparten en  
la Universidad de la Experiencia de Zaragoza.

Don Manuel ha ocupado otros muchos cargos de gran relevancia en el ámbito científico y  
académico,  entre  ellos,  la  presidencia  de  la  Conferencia  de  Rectores  de  las  Universidades  
Españolas (CRUE), desde 2013 a 2015.

1.-  Pregunta.-  Don  Manuel,  en  estos   8  cursos  como  Rector  de  esta  tan  prestigiosa  
Universidad de Zaragoza, coincidentes con épocas difíciles en las que ha tenido que batallar con  
Organismos  e  Instituciones  para  preservar  los  valores  esenciales  de  nuestra  Universidad..
¿ Cómo valora su gestión desde el punto de vista personal? 

Respuesta.-  Ha sido una gestión difícil debido a los fuertes recortes económicos que hemos  
sufrido, a las dificultades de convocar plazas para profesores y al malestar que generaban estas  
situaciones  en  la  comunidad  universitaria.  Esta  situación  producía  estar  muy  atento  a  este  
malestar  a  la  vez  que  seguir  gestionando una universidad con toda su  dificultad  docente  e  
investigadora.
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2.- Pregunta.- ¿De qué lado se decanta la balanza: de los logros conseguidos como Rector o  
de los proyectos no alcanzados?. En cualquier caso, brevemente,..¿Cuales han sido unos y otros?

Respuesta.- Creo que se decanta a favor de que la universidad ha mejorado su gestión y se ha  
organizado mejor tanto en docencia como en investigación, aunque existen problemas pendientes  
muy importantes como es la promoción del profesorado más joven.

3.- Pregunta.-  En el  presente Curso 2015-2016,  en la Universidad de la Experiencia nos  
hemos  matriculado  más  de  1.500  alumnos,  entre  la  sede  de  Zaragoza  y  las  12  sub-sedes  
restantes, dentro de  la Comunidad Autonómica de Aragón, y la AMUEZ, con 630 socios, bajo el  
amparo de la dirección de la UEZ, promociona el asociacionismo dentro del ámbito de la UEZ,  
colaborando  en  el  desarrollo  de  las  actividades  académicas,  culturales  y  sociales.  .¿  Qué  
sensaciones percibe entre los estudiantes jóvenes, referentes a la participación creciente de los  
mayores, que forman una Asociación para participar de manera activa en el desarrollo de la  
sociedad, por medio de la experiencia, sabiduría y aptitudes de nuestro colectivo?..¿ Conocen de  
nuestra existencia?

Respuesta.-  Muchos no conocen su existencia pero aquellos que la conocen la valoran muy  
positivamente.  Apoyan  totalmente  a  la  universidad  en  su  actuación  y  valoran  mucho  el  
comportamiento de los estudiantes de la Universidad de la Experiencia.

4.- Pregunta.- ¿Y entre sus colegas de otras Universidades?..¿Conocen la importancia que va  
adquiriendo el colectivo de socios de la AMUEZ, por su incansable labor cultural divulgativa,  
tales  como  visitas  culturales,  viajes,  conferencias,  presentación  de  libros,  Club  de  Lectura,  
ajedrez o teatro?

Respuesta.-  Fuera de nuestra universidad aquellos que conocen nuestra Universidad de la  
Experiencia  y  su  asociación de  mayores  valoran la  actividad  realizada  aquí  de  forma muy  
positiva.  También  debo  decir  que  en  muchas  universidades,  en  muchas,  existen  actividades  
equivalentes a las que tenemos en nuestra universidad.

5.- Pregunta.-  La Universidad de la Experiencia va aumentando año a año,el  número de  
matriculaciones, teniendo que formar dos grupos en varios Cursos del Programa Básico I, y la  
AMUEZ  como  tal,  está  encontrando  dificultades  para  conseguir  recintos  apropiados  para  
desarrollar  sus  actividades  culturales,  sobre  todo  en  las  funciones  teatrales  programadas.  
Tranquilícenos  y  díganos...¿Tiene  el  convencimiento  o  la  esperanza   que  su  sucesor  en  el  
rectorado,  seguirá apoyando a la  UEZ y,  como consecuencia,  a  la  AMUEZ,  poniendo a su  
disposición los medios materiales y dependencias que cubran las crecientes necesidades que  
nuestras actividades requieren?

Respuesta.- No tengo ninguna duda. La Universidad de la Experiencia es un valor que toda la  
universidad reconoce unánimemente. Es una muy valiosa acción que hace la Institución hacia  
sus mayores y hará todo lo posible por encontrar los recursos para que vaya mejor. Lo hizo en  
momento más difíciles cuando la situación económica estaba muy mal y sin embargo con el  
esfuerzo de todos y muy particularmente de  Agustín Ubieto,  salió adelante.  No tengo duda;  
seguirá siendo así.
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Pregunta 6.- En otro orden de cosas...¿Por qué la Universidad de Zaragoza no pertenece a la  
Asociación Estatal de Programas Universitarios para Personas Mayores (AEPUM)?

Respuesta.-  Es una buena cuestión que la Asociación debería plantear a la dirección de la  
Universidad de la Experiencia.

Pregunta 7.-  Siguiendo en este contexto...¿Usted, Don Manuel, o su sucesor, apoyarían la  
celebración  de  unas  Jornadas  Internacionales  sobre  Asociacionismo  en  los  Programas  
Universitarios para Mayores?

Respuesta.-  A mi me parece una buena idea para poder hacer un intercambio de buenas  
prácticas a nivel internacional preferentemente el más cercano, el europeo.

Pregunta 8.- La UEZ, como sabe, se sostiene económicamente con las tasas por matriculación  
de sus alumnos, exclusivamente, y la AMUEZ, asimismo, por una módica cuota anual de sus  
asociados...¿Cree que ambas instituciones podrán soportar por mucho tiempo, su vida cultural,  
ante la ausencia de apoyo financiero por Organismos, Instituciones, etc.? 

Respuesta.-  Sinceramente,  no  puedo  opinar  porque  no  conozco  bien  las  cuentas  de  la  
AMUEZ.  Estamos  aún  pasando  una situación de  dificultad  de  encontrar  subvenciones  para  
actividades sociales, por lo que no puedo tener una visión a este respecto. Pero creo que todo se  
puede hablar con la Universidad ...

Pregunta 9.-  No quiero terminar esta entrevista sin preguntarle por su futuro personal, una  
vez  deje  de  ser  Rector  de  la  Universidad de Zaragoza,  a  partir  del  próximo 17 de Marzo..
¿Podremos  seguir  contando  con  su  inestimable  presencia  en  las  aulas  de  la  Facultad  de  
Medicina, regalando a los nuevos alumnos de la UEZ su sabiduría, su serenidad y claridad en  
sus disertaciones?. Y de verdad...¿Qué sienten ustedes cuando observan a tantos alumnos de  
“cierta edad”, escuchándoles embelesados, alimentando sus espíritus por ese ansia de aprender  
por aprender?

Respuesta.-  ¡Pues  claro  que  sí!  Estaré  con  vosotros  porque  es  una  satisfacción  tener  
estudiantes como sois vosotros; interesados, disciplinados, creativos y sugerentes. Recuerdo mis  
intervenciones en la Universidad de la Experiencia de una forma entrañable, y las preguntas y  
las  sugerencias y  los  agradecimientos  recibidos  posteriormente es el  mejor regalo que se le  
puede dar a un profesor. Gracias por ser como sois, queridos estudiantes de la UEZ.

Pregunta  10.-  Finalmente,  Don  Manuel,  me  he  enterado  que  la  Junta  Coordinadora  de  
Cofradías le ha nombrado Pregonero de la Semana Santa de Zaragoza. Dicho pregón lo llevará  
a cabo el próximo día 19 de Marzo,  por su gran aportación a las mismas y por su vinculación de  
la Semana Santa con el mundo cultural, del que es Ud. su mayor exponente. Nuestra más sincera  
enhorabuena. Quizá cuando esta entrevista vea la luz, figurando en el lugar destacado que se  
merece,  en  el  próximo  Boletín  Informativo,  editado  por  la  AMUEZ,  ya  habrá  ejercido  de  
pregonero.  No obstante...¿por qué no nos explica brevemente en qué consiste la vinculación  
antes aludida?

Respuesta.-  Acepté participar porque entiendo que la Semana Santa es una expresión social  
común,  ciertamente  de  inspiración  religiosa  indiscutiblemente,  pero  que  es  asumida  por  la  
sociedad como expresión colectiva. La universidad pública tiene vocación de ser universidad  
laica, no confesional, pero respetuosa con todas las creencias y visiones del mundo, compatibles  
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con los derechos humanos pero, a su vez,  fuertemente implicada con su sociedad, a la que sirve.  
Allí tiene que estar y allí estaré exponiendo los valores de esta sociedad que se expresan en la  
celebración común de la Semana Santa.

Muchas gracias por sus sabias y concretas respuestas, en nombre de la UEZ, de la AMUEZ y  
en el mío propio. Ha sido un honor y un privilegio haberme concedido esta entrevista, pidiéndole  
mis más sinceras disculpas por aquellas preguntas que pudieran no haber sido  correctas o  
convenientes.

Le deseamos, en su nueva actividad profesional y personal, mucha salud para Usted y los  
suyos, solidaridad y esperanza.

Zaragoza, 19 de Febrero de 2016

Juan Pagán Sancho

Juanpagansancho@gmail.com

Vocal de la Junta Directiva de la AMUEZ

Edición del Boletín Informativo
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CÓMO MIRAR EL ARTE ABSTRACTO 

La mayoría de las personas de nuestra edad, no tenemos formación abstracta ni poseemos  
una estructura mental preparada para comprender en su totalidad los conceptos que se derivan  
de la abstracción. Comprendemos y apreciamos mejor aquellos estímulos que nos llegan a través  
de informaciones con figuras leíbles. Por eso, nos es fácil identificar los elementos de una obra  
figurativa, aunque, a veces, no comprendamos el significado de la obra en su totalidad.

Tendemos a apreciar las obras de arte legibles, es decir, obras que por su temática o su  
técnica artística nos proporcionan la suficiente información para comprender lo que el artista ha  
querido  transmitir,  incluso  si,  a  través  de  símbolos,  nos  hace  partícipes  de  algún  tipo  de  
requerimiento vindicativo; y, así, poder valorar la calidad de la obra y del artista.  Podemos  
decir, que a través de la obra conocemos al artista.

No ocurre lo mismo con el arte no figurativo. La obra abstracta se nutre de otras referencias  
más  actuales  que  generalmente  escapan  de  la  simple  percepción  figurativa.  Podemos  
encontrarnos con obras que, para comprenderlas en su totalidad, sea necesario profundizar más  
en las sensaciones que el autor ha querido plasmar a través del color, superficie y formato del  
cuadro  su  principal  vehículo  de  expresión.  Pautas  figurativas  pueden  estar  relegadas  a  un  
segundo plano para resaltar la rebeldía o las reivindicaciones del autor, mostrándonos, a veces,  
la realidad en su forma más cruda. En este caso, prima el conocimiento sobre el artista para  
entender la obra.

Es un reto que el espectador debe asumir, cambiando los esquemas convencionales, incluso  
necesitar de una revolución mental.

Tres sencillas claves que ayudaran a interpretar un cuadro abstracto:

--¿Cómo está estructurado el cuadro y cuáles son sus principales elementos 
compositivos/variables formales?

El espectador actuará observando con detenimiento las formas, colores, gestos, pinceladas, 
textura y ritmo de la composición

--¿Cuál es el grado de realismo/iconicidad de la obra?

Buscar indicios, lo importante es el acto comunicativo

--¿Cuál fue la intención/objetivo del artista al realizar la obra?

El espectador tiene que observar la obra y leer más allá de su superficie, intentando interpretar y 
decodificar los signos y símbolos que la constituyen, sin olvidar incluso su propio titulo

     Se valora la calidad de un cuadro abstracto por dos criterios: 
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--El dominio de la técnica, materiales y elementos compositivos y la innovación. 

--Si realiza nuevas aportaciones al lenguaje de la abstracción y no repite esquemas anteriores.

Eloy López Gurría

Con la colaboración necesaria e imprescindible de Conchita Trigo Aranda

Página 9 de 19



TORMENTAS EN EL MAR

Poco se conoce de las tormentas en el mar, salvo por los pescadores y marinos cuya vida  

laboral transcurre durante años en el mar, en períodos cortos, por ejemplo los marineros de  

pesca de bajura que normalmente entran y salen de puerto en unas cuantas horas a faenar en  

aguas próximas a la costa y otros largos. Por ejemplo, los marineros de pesca de altura pueden  

pasar varios meses en el mar, como ocurre con los petroleros, cargueros, de pasaje, de guerra  

etc...

Según un estudio realizado por científicos de la Universidad de California, parece ser que  

el cambio climático podría estar relacionado con una mayor cantidad de tormentas eléctricas,  

que podrían aumentar hasta un cincuenta por ciento el número de rayos (y de tormentas) a  

finales de siglo.

Este  fenómeno se  explica  por  el  crecimiento  del  vapor  de  agua en  la  atmósfera  que  

alimenta el movimiento de las corrientes de aire caliente. La subida de las corrientes de aire  

caliente hacia las masas de aire frío, cargadas de partículas de hielo, provoca que haya más  

descargas eléctricas: 

1º Con el calentamiento las tormentas serán más explosivas

2º Ya sabemos que cuánto más suben las masas de aire caliente a la atmósfera, más  

rayos hay, y cuantas más precipitaciones haya, más rayos habrá también.

El origen de los rayos eléctricos y los truenos es de sobra conocido: la corriente eléctrica  

fluye  rápidamente  desde  una  nube  cargada  negativamente  hacia  el  mar  calentando  

rápidamente el aire que se expande y genera ondas de choque sonoras.

El trueno depende directamente de la fuerza del rayo eléctrico.

Paso a comentar que en el mar,al igual que ocurre tierra adentro, también se forman todo  

tipo de tormentas, aunque se pueda pensar que las tormentas secas no se den, pero sí que se  

forman, y descargan con gran virulencia, sobre todo en el Mar Mediterráneo.

Pero las que más miedo producen son las tormentas secas por la gran cantidad de aparato  

eléctrico que llegan a descargar,  no tanto en los barcos de quilla de madera cómo en los  

barcos de cascos de hierro y acero.

Las tormentas como otros fenómenos atmosféricos no es lo mismo verlas a distancia que  

vivirlas o encontrarte en su núcleo central, como es mi caso, si tu ruta a seguir coincide con el  

curso de la tormenta, ya que debido a su velocidad resulta muy difícil evitarla o escapar de ella.

El  viento hace variar  a  las tormentas de dirección,  más durante el  día  que durante la  

noche. Los viejos marinos siempre han dicho que impresionan más por la noche y por eso  

decían: "el que no sepa rezar que vaya por esos mares y verá qué pronto lo aprende sin  

enseñárselo nadie"
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Son los barcos de guerra los que más descargas eléctricas reciben, a causa del mayor  

número de antenas que llevan para sus equipos. Este tipo de barcos son un punto de atracción  

para las tormentas.

Los barcos de cascos de hierro u otras aleaciones, tienen la ventaja sobre los de madera,  

que forman la llamada  Jaula de Faraday. Todos los barcos llevan pararrayos, lo que sí ha  

ocurrido  en alguna tormenta  es  que al  ser  el  rayo de mucha intensidad,  se  han averiado  

equipos del barco.

Para concluir, cuando se dan en una tormenta en el mar todas las circunstancias, como  

son:  lluvia,  viento,  rayos,  fuerte  oleaje,  hasta  los  marinos  más  curtidos,  llegados  estos  

momentos, se les descompone la cara, no ocurre así con los más jóvenes que para ellos el  

miedo no existe o si lo tienen lo disimulan mejor.

José Ángel Alcubierre Ibor
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POEMARIO

Tristeza de la ciudad abandonada

Te vas
y ya no te veré orbitando mi ámbito:
se achanta el ruido de las balas,
se abisma la frontera,
se herrumbran los raíles.

Te vas. 
Se pierde tu sombra por la esquina, 
el viento de la aurora entre tu pelo, 
la luz de nuestra luna en tu cabeza.

Te vas. 
Y siento que se van los charcos de la lluvia:
mi adoquín de espejos, 
el brillo del asfalto.

Se van tus pensamientos escritos en mi acera,
y el guiño de los ojos del dedo de tu pie.
El aire de tu prisa que me despierta al alba,
y el ritmo de tu porte que alegra mi tránsito.

Te irás a otro lugar y ya no te veré.

Aguardaré tu vuelta en la escombrera
con todos los muertos que me habitan,
bajo el sol mortecino que me apaga 
y el estruendo que me enciende.

Espero tu regreso, 
porque no seré nada 
si no puedo soñarte 
cruzando mi avenida.

M.J. Artigas
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ESCENA ARAGONESA AL NATURAL

El padrón Municipal
-Tran tran

-¿Quién llama?

-¿esta uste en casa, Señor Cristóbal?

-Si,. Pero aspere un istante, que ando ligero de ropa, porque acabo de poneme ahura mesmo  
unas ventosas alredor de los plumoes y visceras accesorias.

(pausa) Ya pué entrar.

-Pues vengo a que me llene estas hojas del Padron del Monecipio, que me trujo, va a hacer cosa  
de un mes, un guardia que lleva cuatro sietes en la gorra.

-Procurare darle gusto. Sientese, señá Marcolfa, en ese baúl.

-Perdone que le falte a las güenas formas y le moleste. Ya sabe usté que una servidora no pasó de  
los palotes mientras estuvo en “las monjas”.

-No se priocupe y aspere que le eche en la tinta unas gotas de agua pa reblandecela, pues me  
temo que no corra, porque se ha puesto a regullos con el calor de la alcoba.

Ajajá. Prencipio ¿en donde vive usté , señá Marcolfa?

-En la calle del Güen Aire

-No me venga uste con gromas. Sera de Aben-Aire, porque del “güen aire” en Zaragoza , gracias  
al cierzo que viene del Moncayo, lo son todas.

-Igual da.

-¿Número?

-Aguarde que riguelva la memoria. No se si es el dos, el quince u el noventa y ocho. Ponga:”al  
lao de la barbería de Perico el de Pedrola, barbero de la Rial Casa y peinador de siñoras”.

-¿piso?

-Entresuelo, contando desde el tejao

-¡que graciosa¡ ¿propietario de la casa?

-Don Alifonso Pantoja

¿Qué más?

-Añada debajo que debía estar en la horca.

-No pué ser. En los padrones, esos epítetos sobran. Hay que ceñirse al asunto y dejarse estar de  
solfas.Sigo ¿nombre y apellidos de su propiedad?

-Marcolfa Burriciega y Zorraquina

-Rediez que nombre pa una obra del género chico… voy a sudar la gota gorda pa meter en la  
casilla  toda esa jaculatoria.  Pondré abreviao el  segundo apellido ,  pa que coja ¿edá de la  
interesada?

-La que a nadie se le importa. Esas preguntas no deben hacesele a una siñora. Si le interesa al  
alcalde saber si soy vieja u moza, que vaya y se lo pregunte al cura de la parroquia.
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-Tié usté razón. En el sitio de la edá, pondre dos comas pa indicar que tié la misma que en las  
anteriores hojas.

-Conforme.

-¿naturaleza?

-La de siempre, Sana y gorda.

-Quió icir que cual es su pueblo.

-¡Pues hable usté claro, porra¡ . Si no miente la familia, yo naci en Zarrapastrosa.

-¿Provincia de?

-De Belchite

-No pué ser.

-U de Cordoba. Yo no intiendo de provincias.

-Pues tié importancia la cosa.

-Pero, ¿es que pa empadronase hay que ser opositora de Correos y sabese tos los mapas de  
memoria?

-Güeno,  güeno… No se enfade.  Pondré provincia de Soria,  porque allí  conocí en tiempos a  
varias “zarrapastrosas”. ¿Estado?

-¿Estao? ¡Amolada¡ ¡No hay más que veme las botas¡

-Digo si es usté soltera, casada, viuda o de tropa.

-Ni soltera, ni casada, ni viuda, ni… de las otras. Escriba usté: “Aseparada del marido, sigún  
costa en el Juzgao, por acuerdo mutuo y comenencia propia”.

-Muy bien. Queda usté servida

-¿Ya se ha rematau la historia?

-Si.  Las  casillas  restantes,  tratándose  de  usté,  sobran,  pues  supongo  que  no  ejerce  cargos  
publicos, ni cobra del Estao, ni tié usté fincas, ni fabrica usté gaseosas

-Claro que no. Muchas gracias.

-No hay de qué , señá Marcolfa

-Amos, que esta piticlera del padrón es una cosa que na más sirve para hacele al vecindario la  
cosca…

 

Alberto Casañal Shakery
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ENVEJECER BIEN, SEGÚN EL MÉDICO

Me ha enseñado que, hoy por hoy…. ¿QUÉ      ES      ENVEJECER         BIEN Y      EVITAR      LA    

SENSACIÓN DE TENER      MUCHOS      AÑOS?

Sirva este escrito como un ensayo porque contiene ideas y pensamientos respecto al tema  

amplio y siempre de actualidad, sobre lo que significa hacernos personas de mucha edad. 

Generalmente no sabemos reflexionar sobre ésta cuestión y mucho menos resolverla. A lo  

largo de nuestra existencia no pensamos en que la vejez nos llegará y más aún, la ancianidad.  

Debemos,  pues, conocer muy claramente la situación y estar preparados para hacerle frente de  

la mejor y conveniente manera posible. Como no es tarea fácil hay que pedir ayuda y tratar de  

mantener una actitud positiva, para que no nos coja desprevenidos. Es que ocurre que al no  

haberla vivido, no la podemos comparar, no la conocemos, no hay alguna experiencia y por lo  

tanto no sabemos cómo la vamos a encajar. No es un periodo detestable pero tampoco sublime,  

es sólo un cambio. Llegando a la vejez ya hemos pasado lo peor, lo difícil, hemos dado todo de  

sí. ¿Creemos que estamos peor que antes, nos sentimos realmente mal? Para mí, opino, es un  

choque frontal entre la utopía y la realidad. 

Veamos.  Desde  que  existe  la  humanidad  se  pensó que  nuestro  ser  estaba formado por  

materia y espíritu. La balanza se inclinó por diferentes motivos, a favor de los que apoyaban la  

sustancia y los menos a la parte espiritual o sea el alma. Cuando llegó el momento de estudiar,  

de  razonar  y  discurrir  sobre  el  alma  se  dieron  cuenta  con  gran  estupor  que  hablaban  y  

trabajaban con cosas inmateriales, etéreas, por lo tanto no podían tocar, ver, , coger ni medir ni  

pesar. Todo lo contrario pasaba con los expertos que organizaban la sustancia que por lo menos  

dejan estelas. Definir esta disyuntiva e identificarlas resulta complicado porque ambas pueden  

interferir la una de la otra.  Ya con nuestro ser-humano delante vemos que hay una verdadera  

simbiosis  inseparable  mientras  les  dure  la  vida.  Cada  periodo,  infancia,  adolescencia  edad  

adulta y vejez da lugar a notar vivencias distintas y más numerosas según vayamos cumpliendo  

más años.

 Gran parte de  lo  que comento lo  saben,  lo  han  leído,  lo han visto y hasta lo  habrán  

experimentado alguna vez, pero no sobra volver, regresar para renovar sus deseos, para que se  

animen  y  tengan  más  confianza  en  uno  mismo-a.  Ciñéndonos  al  título  de  este  ensayo  es  

momento  de  comunicar  lo  que  considero  básico  para  prevenir  enfermedades   y  retrasar  el  
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deterioro propio de la edad.  No impongo nada  pero lo  aconsejo con máximo rigor.  Es  por  

vuestro bien. 

Primero: tratar por todos los medios posibles, disponibles de no caer enfermos desde que  

nacemos, por ejemplo, vacunarse, unas son obligatorias otras aconsejables según convenga el  

momento, el  país  o región.  Segundo: ir al  médico aun estando sano.  Te aconsejará,  te hará  

chequeos,  solicitará  pruebas  para  despistar  patologías  severas,  según  tu  edad  etc.  Tercero:  

cuidar  la  alimentación,  es  importante  (obesidad,  sobrepeso,  diabetes,  colesterol)  Cuarto:  

mantener  una  actividad  psicofísica  constante,  reglamentada,  no  dejarla  nunca,  ni  en  la  

ancianidad, con prudencia y moderación. Células que no trabajan se atrofian, mueren Quinto:  

no fumar, no drogas. Sexto: que desaparezca la ignorancia y no fracasar. Séptimo: parecerá una  

banalidad pero no, el ejercicio profesional  me ha enseñado que hoy por hoy mucha gente  toma 

muchísima medicación, de clases distintas y sin hacerles falta. ¿Cómo cumplo todo esto? con  

sacrificio, empeño, fuerza de voluntad. Lo conseguirás. Párate, quieto,  reposa y piensa, piensa  

mucho. 

De siempre me ha parecido que los varios consejos que da el médico no los tenemos en  

cuenta,  nos  sientan mal,  parecen aburridos,  no los  cumplimos,  pues  craso error  ya que los  

grandes beneficios llegarán, claro que llegarán. ¿Cuántos años voy a vivir? Creo que no hay  

respuesta acertada en la actualidad. Sólo dos opiniones porque el tema da para mucho y lo  

trataremos  en  otra  ocasión.  Los  científicos  no  dicen  nada,  claro  porque  aún  no  lo  saben.  

Tendrás tu sino y nada más. Nos sirve de consuelo las estadísticas que  apuntan que la esperanza 

de vida aumenta paulatinamente, no será pronto el lograrlo. La medicina lucha fuertemente en  

muchos frentes a la vez y muchas veces contra imposibles y nacen por ello las crisis sanitarias.

Mario Paz
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CUARESMA Y SEMANA SANTA

Hoy en día decir Semana Santa es sinónimo de vacaciones. En mi niñez y juventud, la cosa  
era distinta, tiempo de reflexión y recogimiento.

Empieza la Cuaresma y el miércoles de ceniza (como ahora), íbamos a misa y nos imponían  
un cachito de ceniza en la frente, recordándonos que somos polvo y en polvo nos convertiremos.  
Debíamos abstenernos de comer carne los viernes y rezábamos el “vía crucis”, recordatorio de  
los sufrimientos de Jesús en catorce estaciones, que estaban representadas en unos coloridos  
cuadritos en relieve: los azotes, la corana de espinas, las caídas, el paño de la Verónica, etc.,  
hasta culminar con la muerte.

Por fin  llegaba la  fiesta  del  Domingo de  Ramos (Jesús  entra triunfante  a  lomos  de un  
borrico en Jerusalén). Los niños disfrutábamos mucho de este día. Yo recuerdo a mi madre la  
noche del sábado al domingo cosiendo en una palma con trenzados preciosos (alguna vez era del  
año anterior)  unas chucherías que solo se comían entonces,  coronándola con un gran lazo.  
Había niños que no tenían tanta suerte y  la palma era sustituida por un ramo de olivo o de  
laurel, pero era igual, pues éramos felices.

Los altares se cubrían con grandes cortinajes en negro o morado y el Jueves Santo por la  
tarde  asistíamos  a  misa  y  después  se  trasladaba  el  Santísimo  a  una  capilla  anteriormente  
adornada con velas y flores. Incluso recuerdo que a ambos lados había dos soldados romanos de  
cartón. También unos reclinatorios donde permanentemente personas de ambos sexos oraban. El  
Viernes Santo no había misa, solamente un servicio religioso y en la Ciudad se iba a visitar  
“monumentos” en las distintas Iglesias, y por la tarde salía la procesión hacia el “Calvario”  
con la imagen de un hermoso “Ecce Homo” y una Virgen dolorosa vestida de negro.

Solamente  se  podía  oír  música  sacra y  los  cines  y  espectáculos  estaban cerrados y  así  
llegábamos a la noche del sábado al domingo, y a las doce, repicaban las campanas ¡Cristo ha  
resucitado! y se celebraba un oficio en que además de la misa se bendecían los Santos Oleos, el  
Cirio Pascual y el agua bendita.

El Domingo de Pascua íbamos a la Iglesia a buscar agua bendita para llevar a los hogares,  
se esparcía un poco por la casa y  se echaba en las benditeras para preservarnos de posibles  
males, y la vida volvía a la “alegre normalidad”.

Nuestras madres preparaban en el horno del pueblo unos bizcochos que posteriormente se  
rellenaban con natilla o chocolate, según el gusto, y se enrollaban. Ese era el “brazo de gitano”  
que, adornado con unos “anisillos” (pequeñas bolitas de colores), íbamos a comer el domingo  
por la tarde a la ermita. 

Ángeles Ramos

Página 17 de 19



BUENAS NOTICIAS

1.- Desde el próximo 18 de octubre, la compañía aérea  
española Ibéria ofrecerá  tres vuelos directos  a la semana 
entre  Madrid y  el  aeropuerto  Narita  de  Tokio,  únicos  
vuelos directos entre España y Japón. 

2.   El subdirector médico del Hospital Clínico Universitario  
de Zaragoza César Velasco Muñoz, especialista en Medicina Preventiva, ha sido elegido por la 
revista Forbes como uno de los jóvenes menores de 30 años más influyentes de Europa.

3.- El Plan Nacional de Donación de Médula ha alcanzado sus objetivos un año antes de lo  
previsto, con un total de 207.572 donantes al finalizar 2015. Los datos indican que en España,  
en los últimos tres años, se ha registrado una media de 100 nuevos donantes de médula al día, o 
lo que es lo mismo, 3.000 al mes. 

4.- España, líder mundial en donación y trasplantes desde hace 24 años, ha vuelto a batir  
un año más su propio récord y registra el mayor aumento en el número de donantes en la historia 
de la Organización Nacional de Trasplantes (ONT), lo que le ha permitido alcanzar los 39,7  
donantes por millón de población y un total de 4.769 pacientes trasplantados en 2015. 

5.-  Una anciana millonaria deja su herencia para becar a los jóvenes de un pueblo de  
Cuenca
Virginia Pérez-Buendía, falleció a los 86 años en septiembre de 2014 en su piso de Madrid,  
situado en los alrededores del Congreso de los Diputados. No tuvo hijos, ni sobrinos ni ningún  
otro familiar cercano que pudiera estar pendiente de ella. Ni tampoco nadie a quien dejarle su  
herencia:  el  piso  de Madrid,  una finca de  más  de cien hectáreas  en su pueblo,  el  dinero  
ingresado en el banco, acciones en Bolsa,  la fábrica de harinas y varios terrenos. 

6.- 560 millones de personas en el mundo hablan español

Las datos son contundentes: en 2015, casi 560 millones de personas en el mundo hablan el 
español, la segunda lengua materna mundial, la tercera más utilizada en la Red y el segundo 
idioma de comunicación internacional. Cifras que ofrece el informe ‘El español en el mundo‘,  
un trabajo auspiciado por el Instituto Cervantes que instala, a través de una investigación muy  
precisa, en la realidad de nuestra lengua en la actualidad. 

7.- Prorrogado seis meses más el programa PREPARA

El Boletín Oficial de Estado ha publicado la aprobación de una nueva prórroga hasta el 15 de 
agosto de 2016 de la vigencia de PREPARA, programa de recualificación profesional para las 
personas en paro que agotan su protección por desempleo. Hasta la fecha, se ha prorrogado en 
10 ocasiones

Juan Pagán Sancho
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LA FELICIDAD QUE LA UEZ-AMUEZ PROPORCIONA

Asistir a las diversas clases de la  UEZ, me van conduciendo, “de la mano” de los  

reputados conocimientos vertidos por los profesores, por una senda  que me lleva con  

satisfacción,  a  la  adquisición  de  nociones  de  las  materias  que  imparten  con  clara  

preferencia hacia alguna de ellas, como es la Historia, especialmente la concerniente a  

la Edad Media con la que, sin duda, desde hace años empatizo. 

Pasear por las villas medievales, recrearme con la vista de sus fachadas e interiores,  

visitar sus catedrales e iglesias y todo lo referente a ese periodo, me hacen sentir una  

satisfacción acompañada de paz interior, que no acierto a relatar con exactitud.

Ocurrió  una  vez  más,  al  visitar  la  villa  de  Olite y  descubrir,  con  las  palabras  

reposadas y  bien moduladas de la guía que nos condujo a través de sus calles y al  

Castillo aunque, según indicó, para su denominación  lo correcto sería Palacio ya que  

cuando Carlos III “El Noble” encargó su ampliación, lo hizo con la clara idea de que se  

pudiera  pasear  largamente  por  el  mismo,  sin  olvidar  que  fuera  para  disfrute  de  los  

sentidos a través del arte, la botánica, etc. y, al escuchar la anterior definición, sucedió  

algo curioso en mi interior: mi mente se retrotrajo y me transportó a  la época pretérita  

en la  que,  claramente,   vislumbré que había sido una dama de la  reina  Leonor de  

Trastámara, su esposa. 

¿Fue  sólo  una  ensoñación  o,  como diría  algún  creyente  de  la  reencarnación,  me  

encontré con mi pasado?....
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